

rateur avec les meilleurs résultats Le 15 de Juin, je la répétai parce que le kyste s'était en partie rempli de nouveau. Le 21, l'obstacle au passage des urines disparut et depuis aucune intervention de ma part n'a été nécessaire. A l'époque des opérations, le malade était obligé de garder le lit constamment, et il était très maigre et très affaibli. Aussitôt après il commença à prendre des forces et maintenant il fait des marches et des promenades en voiture tous les jours.

Le 2 de Juin, j'ai aussi fait, avec un succès encourageant, la ponction au moyen de l'aspirateur à travers la fontanelle antérieure chez un enfant de huit mois affecté d'hydrocéphale.

Ces opérations, au point de vue chirurgical, ne laissent rien à désirer. Il est impossible de concevoir un moyen mécanique plus parfait pour accomplir l'objet en vue, savoir : l'évacuation d'une cavité contenant du liquide sans admettre l'air atmosphérique, durant ou à la suite de l'opération. Dans le cas du jeune homme, j'appliquai sur la petite piqûre une compresse de charpie saturée de collodion et par-dessus et sur tout l'abdomen de la ouate en assez grande quantité pour remplir le vide entre les dernières côtes et les hanches (le malade étant très maigre) le tout retenu en place au moyen d'un bandage faisant le tour du corps. Dans le cas de l'enfant, aucun pansement fut nécessaire. Chez l'un et chez l'autre, il est maintenant impossible de découvrir le point où les opérations ont été pratiquées.

A mon avis, le résultat de cette petite expérience confirme l'opinion que l'inventeur de l'appareil aspirateur n'a pas exagéré en prétendant qu'on peut faire avec lui, sans danger, la ponction de la vessie, du péricarde, des hernies étranglées et des intestins.

Cependant les heureux résultats que nous pouvons obtenir avec cet instrument sont, comme pour toutes les autres opérations, basés sur un diagnostic exact et l'à-propos d'une intervention chirurgicale.